

January 2011

Comprometidos con la construcción del país: función ética de la universidad

Hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc.
Universidad de La Salle, Bogotá, vacademi@lasalle.edu.co

Follow this and additional works at: <https://ciencia.lasalle.edu.co/ruls>

Citación recomendada

Coronado Padilla, Fsc., H. H. (2011). Comprometidos con la construcción del país: función ética de la universidad. *Revista de la Universidad de La Salle*, (54), 7-11.

This Editorial is brought to you for free and open access by the Revistas de divulgación at Ciencia Unisalle. It has been accepted for inclusion in *Revista de la Universidad de La Salle* by an authorized editor of Ciencia Unisalle. For more information, please contact ciencia@lasalle.edu.co.

Editorial

Comprometidos con la construcción del país: función ética de la universidad

Partiendo de que la "Universidad está comprometida con una reflexión rigurosa sobre sí misma, sobre la ciencia, sobre la filosofía y sobre todas las formas superiores de cultura" (PEUL, 4.2) y que su misión se orienta específicamente a realizar "las funciones de investigación, de docencia calificada y de servicio al país y a la región, impulsado también las funciones ética, política y sistémica que igualmente le son propias" (Estatuto Orgánico, artículo 4, Funciones), la meta que se ha propuesto el Comité Editorial de la *Revista de la Universidad de La Salle* en este 2011 ha sido invitar a toda la comunidad universitaria a reflexionar en torno a los retos que nos generan estos horizontes institucionales, particularmente los relacionados con la función ética, política y sistémica.

Por ello, el tema central de este primer número del año es "El sentido de la función ética de la Universidad frente al desarrollo humano, la responsabilidad social y el desarrollo regional y rural del país". La función ética sitúa a la Universidad como parte de la conciencia moral del país. Ello implica la creación de procesos que permitan la formación y el fortalecimiento del carácter de los futuros profesionales lasallistas, mediante conocimientos sustentadores, ambientes propiciadores y situaciones generadoras de comportamientos éticos y compromisos políticos. Particular interés posee la mirada sobre las perspectivas del desarrollo como apuesta política por las regiones y la región capital: la preocupación por el perfil del talento humano que educamos dentro de tales escenarios.

La realidad nacional de los últimos meses se ha caracterizado, entre otros temas, por la salida a la luz pública de un sinnúmero de hechos escandalosos de corrupción tanto en las entidades públicas como privadas. Ya no es una simple excepción a la regla, sino algo habitual a la idiosincrasia



nacional expresada en prácticas que han deteriorado en grado sumo nuestro tejido social. El rechazo a estas acciones ha sido unánime por parte de la opinión pública en general. Tal situación ha vuelto a colocar en el debate nacional la importancia de la ética como valor fundamental de cara a la reorientación del talante nacional de los colombianos. En consecuencia, resulta muy oportuno y pertinente el que nuestra Universidad se haya propuesto pensar el tema y seguir haciendo de la pregunta ética no solo un elemento de trabajo con los estudiantes a partir de los *syllabus*, sino una oportunidad de replanteamiento de los alcances de su tarea educativa.

No es gratuito que uno de los libros presentados como novedad editorial por Ediciones Unisalle en la reciente Feria Internacional del Libro de Bogotá, a saber, *Ética en las profesiones: tendencias y desafíos* del Departamento de Formación Lasallista, haya sido uno de los más vendidos. Hay sed de ética entre los colombianos de bien, pero también rechazo y asco ante la falta de honradez, honestidad y probidad en quienes manejan la cosa pública o administran las entidades privadas. Nunca antes para Colombia había resultado tan importante la voz crítica de sus universidades, y hacemos la salvedad, de aquellas que se han mantenido incólumes y no han naufragado en medio de semejante tsunami de corrupción, para con autoridad moral dar su palabra de optimismo y esperanza a las nuevas generaciones para que sigan creyendo en que una Colombia nueva es posible.

Llegan pues como anillo al dedo todos los artículos que hoy ven la luz pública en el número 54 de la presente *Revista*. En su conjunto, nuestros lectores podrán captar que como telón de fondo, late en todos sus autores el anhelo de construir un país distinto, nuevo y mejor del que tenemos. Allí aparece implícita pero muy viva la apuesta de país con la cual la Universidad de La Salle se encuentra comprometida. Se habla del desarrollo humano y de la vida como centro del desarrollo, se destaca el desarrollo regional y local priorizando el desarrollo rural. Mas todo ello enmarcado por una apuesta ética no solo en el sentido clásico de sus enfoques y escuelas, sino dentro de los nuevos paradigmas de la ecoética y el biodesarrollo.

De esta manera, la Universidad de La Salle inicia una nueva etapa de su caminar histórico. Si bien durante el último quinquenio enfiló todas sus baterías tras la búsqueda de una acreditación de alta calidad fundamentalmente centrada en el mejoramiento continuo de todos sus procesos internos, ahora se encamina hacia dar un paso adelante tras el pensarse más allá de sí misma, de sus propios muros, volcando toda su comunidad universitaria, todo su talento humano y todos sus recursos hacia una vinculación más profunda con el entorno, con las empresas, con el Estado, con las alianzas internacionales. En otras palabras, busca ser más propositiva, proactiva y comprometida con la construcción de un nuevo país.

Artículos y articulistas

Sobre el desarrollo

Un grupo de expertos representativos de las dependencias de la Universidad más afines al tema, comparten con la comunidad universitaria lasallista sus visiones sobre el desarrollo. Son ellos: Jeanneth Sofía Hernández García y Marta Patricia Vives Hurtado por la Especialización en Planeación, Gestión y Control del Desarrollo Social; Óscar Useche por la Maestría en Estudios y Gestión del Desarrollo; el Hermano Frank Leonardo Ramos Baquero, Fsc., por la Vicerrectoría de Promoción y Desarrollo Humano; María Inés Baquero Torres y Jaime Alberto Rendón Acevedo por la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales y el Centro Transdisciplinario para la Alternatividad al Desarrollo (CTAD); Wilson Vergara Vergara por la Facultad de Ciencias Agropecuarias; y José Reyes Bernal Bellón y Juan Manuel Vargas Buendía de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales y el Centro de Investigaciones en Hábitat, Desarrollo y Paz (CIHDEP).

Sobre la ética

Los abordajes clásicos y los de frontera en la reflexión ética son estudiados por un grupo de profesores, quienes con sus aportes nos recuerdan la trascendencia en nuestro aquí y ahora de la función ética de la Universidad. Ellos son: José Arlés Gómez Arévalo, Berta Constanza von Arcken Cancino, Édgar Gutiérrez Vélez, Pilar Calvo Robayo, Carlos Fernando Parra Moreno y Yébrail Castañeda Lozano.

Temática libre

Número tras número la *Revista de la Universidad de La Salle* ha abierto sus páginas a colaboraciones que no se refieren directamente al tema central propuesto por su Comité Editorial. La creatividad de nuestros académicos siempre ha sido bienvenida. He aquí una muestra de ello: Jesús Alfonso Torres Ortega escribe sobre *¿cómo enseñar a investigar en ingeniería?*; Óscar Augusto Elizalde Prada en torno a las estrategias pastorales para la juventud; y el Hermano Pablo Iván Galvis, Fsc., Alba Yaneth Aguilar Martínez y el Grupo Tánatos nos relatan su aproximación a la muerte en sus visitas de estudio al Cementerio Central de Bogotá.

Octava característica del DHIS

El Hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc., publica el texto correspondiente al séptimo tema de la serie "Apuntes de conferencias", en el cual presenta la octava característica del desarrollo humano integral y sustentable: *ser espiritualmente significativo*.

Galería

Hermano Martín Carlos Morales Flórez, Fsc. (1920-2011).

Fundador y primer director de la Revista de la Universidad de La Salle

El Hermano Martín Carlos falleció el pasado lunes 9 de mayo de 2011. Como homenaje a su memoria publicamos una secuencia fotográfica de su labor académica en la Universidad de La Salle como fundador, presidente del Consejo Directivo, decano de la Facultad de Filosofía y Letras, profesor universitario y fundador y primer director de la *Revista* entre los años 1977 y 1980.

Ediciones Unisalle en la 24ª Feria Internacional del Libro de Bogotá

La consolidación de nuestro sello editorial tuvo un avance significativo en el marco de la 24ª Feria Internacional del Libro de Bogotá (4 a 16 de mayo de 2011). Como expositora, nuestra editorial universitaria pudo doblar en el pre-

sente año tanto el número de novedades editoriales en exhibición, como el espacio físico de su *stand* habitual. Una selección de su registro gráfico, junto con tres diagramas estadísticos, denota el logro alcanzado. Al mismo tiempo, las fotografías de los editores de las revistas, del Consejo Editorial Institucional, del equipo de la Oficina de Publicaciones y de los integrantes de los distintos comités editoriales de las unidades académicas quedan para la posteridad como protagonistas y testigos de tal hito académico.

Hermano Fabio Humberto Coronado Padilla, Fsc.
Vicerrector Académico